



# VIII Jornadas Provinciales de Bioética

**Jueves 16 y viernes 17 de Agosto de 2018**  
**Centro Cultural Córdoba** Av. Poeta Lugones 401 - Córdoba

**Información de las Jornadas:** <https://viii Jornadas Bioetica.blogspot.com>

**Área de Bioética:** <http://www.cba.gov.ar/area-de-bioetica/>



*Declarado de Interés Provincial D-21118/18*

Red de Comités  
Hospitalarios de Bioética (CHB),  
20 años de trabajo...  
su impacto sobre la salud pública cordobesa.

# Cómo llegamos al presente de la Bioética en Córdoba.

ÁREA DE BIOÉTICA  
MINISTERIO DE SALUD  
PROVINCIA DE CÓRDOBA.

1997-2018

# Área de Bioética

nuestra experiencia en Córdoba

Creación por R.M. En 1997.

- Bioética clínica: red interhospitalaria de bioética. CHB.
- 20 años construyendo redes

*Red Provincial de CHB de Córdoba*  
*Los pioneros...*



# Bioética Clínica

- Área central.
- Red interhospitalaria.
- Comités hospitalarios de bioética clínica.

# Funcionamiento de la Red.

- Coordinación.
- Acreditación anual de comités hospitalarios.  
Requisitos de funcionamiento, actividad realizada, integrantes, etc. (consultas, educación)
- Acompañamiento a los comités
- Capacitación, educación, formación y actualización de los integrantes de la red.

# *Red Provincial de CHB de Córdoba*



# Cómo llegamos al modelo actual de Trabajo....

- 20 años recorridos...
- Inicio de las reuniones año 1996
- Basados en la tradición angloamericana principialista en un comienzo.
- Los conflictos éticos, y la realidad palpable en las instituciones y la sociedad suscitan una nueva perspectiva, fundada en los Derechos Humanos.  
(origen en la declaración universal de los DDHH-2005)

*Red Provincial de CHB de Córdoba*  
*Los comienzos...*



# Actividades realizadas

- Jornadas provinciales bianuales (desde 1998)

**Entre jornadas y cursos de capacitación ya son más de 2500 las personas capacitadas.**

- Página web. /
- Asesoramientos a Poder Legislativo y Judicial.
- Capacitación y tutoría de nuevos comités
- Capacitación a otras instituciones y áreas del ministerio de salud

# Más actual...



# Comités integrantes

- Comités de instituciones públicas provinciales y municipales
- Comités de instituciones privadas.
- Comités de la capital
- Comités del interior.

Reuniones presenciales de la red una vez al mes (9 a 10 reuniones por año).

Interacción vía internet.



# Área de Bioética

Ministerio de Salud de la Pcia. de Córdoba

**Coordinación:** Ma. Fernanda Marchetti

**Integrantes permanentes:** Sandra  
Cerino

Andrés Toledo

**Asesores ad honorem:** Cristina Donda

José Torres

# La red hoy...

- **Comités de Córdoba Capital**
- Hospital Córdoba
- Hospital de Niños
- Hospital Florencio Diaz
- Hospital Maternidad Provincial
- Hospital Materno Neonatal
- Hospital Misericordia
- Hospital Nacional de Clínicas
- Hospital Pediátrico
- Hospital Rawson
- Hospital Tránsito Cáceres de Allende

# La red hoy...

- **Interior**
- Hospital San Francisco
- Hospital Río IV
- Hospital Unquillo
- Hospital Domingo Funes

# La nueva casa...



## Viejo Hospital Misericordia.

Belgrano 1500 esq. Richardson

# Equipo 2018...





# Propuesta...

- Desde los comités de bioética tendríamos que salir a dar formación a los profesionales, a los jóvenes en formación y a la sociedad toda a fin de transmitir los conceptos necesarios para ejercer sus derechos, entendiendo que el desafío es saber distinguir los conflictos y dilemas bioéticos que se presentan cotidianamente y la herramienta fundamental es la **educación**, el seguimiento y acompañamiento a la comunidad con la que trabajamos.

# Impacto y desafíos...

- ❖ Reuniones de los CHB- trabajo en red...
- ❖ Producción en red...
- ❖ Continuar espacios de formación general y por grupos de interés
- ❖ Estimular y facilitar la capacitación específica
- ❖ Articulación con municipalidad y privados
- ❖ Trabajos en la comunidad...



¿PENSARON ALGUNA VEZ  
QUE SI NO FUERA POR  
TODOS, NADIE SERÍA  
NADA?

# Bioética:

- Necesidades de la sociedad...
- Pretende poner voz a los excluidos, los vulnerables, está atenta y comprometida con la sociedad.
- Hoy la sociedad necesita que la bioética tomando la claridad crítica de los contextos sociales diversos que confronta en su análisis, mueva a los bioeticistas a comprometerse con la defensa de un orden social más justo y compasivo.
- La Bioética se hace para la sociedad...

# La propuesta:

- Seguir educando.
- Redefinir las políticas públicas como biopolíticas.
- Considerar las definiciones propias y necesidades de cada institución, localidad y luego identificar y respetar la diversidad cultural.
- Gestionar en un universo con recursos limitados:
  - \* planificación
  - \* uso eficiente de recursos

# Algunos aportes...

- La Bioética como compromiso social...
- No hay Bioética sin Política...
- Responsabilidad como compromiso moral, ser corresponsable con los otros...
- Trabajo responsable y articulado entre todos los sectores (necesarios para diseñar programas, proyectos que se concretan en acciones que solucionen las necesidades reales de la gente y mejoren la calidad de vida)
- Frente a la realidad... elijamos comprometernos, trabajar en equipo, involucrarnos...  
“Complicarnos la vida”.

# Seguimos andando...



Muchas gracias.

BIENVENID@S!

